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ACTA SESIÓN ORDINARIA 0313-2024 1 

Acta número 0313 – 2023 correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Concejo 2 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con doce minutos del 25 de 3 

enero de 2024, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 4 

municipalidad, presidida por la presidenta Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los 5 

siguientes miembros: Juan Carlos Camacho Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Henritte 6 

Díaz Rojas, Miguel A. Álvarez Bravo, Petrona Oporta Corea, Alfredo Ruiz Jiménez, 7 

Alfredo Lara Parrales, Mariana Briones Olivares, Cristina Urbina Espinoza, Digna Romero 8 

Espinoza, Walter Catón Lezama, Damaris Castaño Campos, Diana Ortiz Gómez, 9 

Francisca Ortiz Chevez, Mayra C. Potoy Chevez, Mileydy Quirós Herra, Cinthya Pérez 10 

Báez.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------11 

Ausentes con justificación: María Eloísa Ruiz Ruiz. ---------------------------------------------12 

Ausentes sin justificación: Sonia Villavicencio Escamilla, Raquel Cascante Alanís, 13 

Maynor Salgado Salazar, Rafael Romero Carrillo, Gerardo Quesada Quesada, Mélida 14 

Miranda R, Jose L. Cortes Zúñiga.------------------------------------------------------------------------ 15 

Secretaria: María del Rocío Delgado García. -------------------------------------------------------- 16 

Asesor Legal Concejo: Christian Callejas Escoto. ------------------------------------------------- 17 

Alcalde a.i. Municipal: Wilson Espinoza Cerdas. ---------------------------------------------18 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 19 

ARTICULO I. APROBACIÓN DE ACTAS ------------------------------------------------------------- 20 

ARTÍCULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO -------------------------------------------------------------- 21 

ARTÍCULO III. AUDIENCIAS ----------------------------------------------------------------------------- 22 

ARTÍCULO IV. CORRESPONDENCIA ----------------------------------------------------------------- 23 

ARTÍCULO V. ASUNTOS DE TRÁMITES URGENTES ------------------------------------------- 24 

ARTÍCULO VI. INFORMES DE COMISIÓN ----------------------------------------------------------- 25 

ARTÍCULO VI. MOCIONES DE LOS SEÑORES (AS) REGIDORES (AS) ------------------- 26 

ARTÍCULO VII. MOCIONES DEL SEÑOR (A) ALCALDE (SA) --------------------------------- 27 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 28 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 29 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 30 

Ruiz Jiménez ACUERDAN dar por aprobada la agenda del día. APROBADO -------------- 31 

Nota. se realiza el nombramiento y juramentación de la Sra. María del Rocío Delgado 32 

García, cédula: 206350436, en el puesto de secretaria del Concejo Municipal en 33 

sustitución de la titular la Sra. Liseth Vega López, los días 25 y 26 de enero de 2024, esto 34 

por goce de vacaciones de la Sra. Vega López. ------------------------------------------------------ 35 
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ACUERDO 02. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 1 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 2 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 3 

Ruiz Jiménez ACUERDAN el nombramiento y juramentación de la Sra. María del Rocío 4 

Delgado García, cédula: 206350436, en el puesto de secretaria del Concejo Municipal en 5 

sustitución de la titular la Sra. Liseth Vega López, los días 25 y 26 de enero de 2024, esto 6 

por goce de vacaciones de la Sra. Vega López. APROBADO EN FIRME. -------------------- 7 

ARTICULO I. APROBACIÓN DE ACTAS ------------------------------------------------------------- 8 

INCISO 01. Sra. Petrona Oporta Corea- Regidora Propietaria; pág. 5, línea 37 9 

“representante del Comité Cantonal de la Persona Joven”. --------------------------------------- 10 

Sra. Hazel Solís Ramírez- Regidora Propietaria; pág. 3, línea 8 “eliminar la palabra 11 

repetida por dicho”. ------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

ACUERDO 03. El Concejo Municipal con los votos positivos de seis regidores (as) 13 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Henriette Díaz Rojas, Alfredo Ruíz 14 

Jiménez, Hazel Solís Ramírez, Petrona Oporta Corea, Walter Catón Lezama, 15 

ACUERDAN al no haber más observaciones, ni recomendaciones dar por aprobada el 16 

Acta No. 0311 – 2023, de sesión ordinaria del 18 de enero de 2024.  APROBADA ------ 17 

ARTÍCULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO -------------------------------------------------------------- 18 

No habiendo atención al público, se continua con el orden del día. ----------------------------- 19 

ARTÍCULO III. AUDIENCIAS ----------------------------------------------------------------------------- 20 

INCISO 01. La Sra. Adilia Reyes Calero, brinda espacio a la agrupación de la Unión Zonal 21 

para brindar información sobre el cierre de rutas nacionales 164 y 04 para el próximo 30 22 

de enero de 2024. -------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Sr. Juan Miranda- Unión Zonal; venimos en representación de la Unión Zonal, la Unión 24 

Zonal es una representación de asociaciones del distrito de Aguas Claras, Las Armenias 25 

y Las Milpas, estamos aquí estamos buscando apoyo para ver si hacemos algo por las 26 

rutas nacionales 164 y 04 nos reunimos con el Viceministro del MOPT y sigue lo mismo 27 

nos brindan arreglos que a los dos o tres meses ya están dañados, luego nos reunimos 28 

con un representante de la Casa Presidencial y retomó el caso, tomó un nuevo giro, aquí 29 

tenemos los planos originales, es solo actualizarlos, no queremos negociar con el 30 

CONAVI, si no directamente con el MOPT, hoy venimos a buscar el apoyo de este 31 

movimiento se le pone consciencia con sentido municipal, que tomen un acuerdo  que 32 

tenemos el apoyo total y que ya tenga el pavimento que hace 32 años debería de haber 33 

estado, necesitamos el apoyo del Concejo Municipal y ojala sea unánime e ir a la policía 34 

y decir que vamos en son de paz y que nos den el acompañamiento, que el Lic. Callejas 35 

nos ayude con un documento negociador entre el MOPT y la Unión Zonal, entre el MOPT 36 

y la Municipalidad de Upala, ese sería el documento formal, según el Viceministro va a 37 
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ver visita conmigo, conmigo no, es con el pueblo de Aguas Claras, siempre defiendo la 1 

Municipalidad porque es la máxima autoridad del cantón.------------------------------------------  2 

Alexander Jiménez Camacho- Unión Zonal; ¿saber si les quedó claro de cuál es la 3 

solicitud nuestra?, si les solicitamos el apoyo, vamos con todo, ya es demasiado el tiempo 4 

que llevamos esperando, ¿no sé si han pasado por esa ruta en estos días?, eso es 5 

prácticamente un río seco. --------------------------------------------------------------------------------- 6 

Sr. Juan Miranda- Unión Zonal; ya escucharon la intención es ir con todo, cero 7 

violencias eso sí. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

Sra. Petrona Oporta Corea-Regidora Propietaria; el domingo a la una, ¿dónde? ------- 9 

Sr. Juan Miranda- Unión Zonal; en San Isidro de Aguas Claras, en el salón comunal. -- 10 

Sra. Petrona Oporta Corea-Regidora Propietaria; ¿es la misma del 31 que va a ver en 11 

Upala? ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

Sr. Juan Miranda- Unión Zonal; el 30 va hacer en el puro centro de la ruta 04, en este 13 

momento como la ruta 164 está en malas condiciones, muchos están usando la ruta 14 

alterna por Guacalito, esa también ahorita la dañan y ahí si no quedaremos sin nada en 15 

alguna eventual emergencia. ------------------------------------------------------------------------------ 16 

Sra. Adilia Reyes Calero- Regidora Propietaria; estamos en toda la disposición de 17 

colaborar, primero hay que tomar un acuerdo y luego ver si el Licenciado Callejas 18 

colabora, hay que conocer bien los pormenores, me gustaría escuchar el criterio de los 19 

compañeros ¿Qué opinan?, aquí es donde se ocupa que se expresen, que opinen ¿Cómo 20 

podemos hacer para ayudarles?, cuando hablamos de rutas, deberíamos mencionar casi 21 

que todas, todas están en igual de condiciones pésimas, como Concejo hemos hecho de 22 

todo, traer al Ministro del MOPT, al Viceministro, reuniones virtuales, que el presidente 23 

ves también las rutas, pero, no ha habido respuesta positiva de ninguna manera, la 24 

respuesta es no hay plata, desgraciadamente siempre vemos que hay ayudas para otros 25 

cantones, Upala siempre ha sido el pueblo olvidado no solo por esta administración, si 26 

no, que por todas las que han pasado, más bien aplaudo por la labor realizada, así es la 27 

única manera de que nos escuchen, cuando nos revolvemos, nos unimos, cuando unimos 28 

voces, es la única manera para que nos escuchen y por su puesto estamos en la 29 

obligación como Concejo de apoyar todos los problemas que tiene nuestro cantón y me 30 

gustaría oírlos a ustedes.------------------------------------------------------------------------------------ 31 

Sr. Juan Carlos Camacho Espinoza, Regidor Propietario; Lic. Callejas, cuando haga 32 

el documento especifique bien lo que ellos quieren, que están usando una ruta alterna 33 

que se va a dañar, uno que se van a dañar las dos rutas y van a tener que arreglarlas y 34 

dos si ocurre una emergencia y dañados los dos caminos y hay que salir rápido ¿Qué se 35 

puede hacer?--------------------------------------------------------------------------------------------------- 36 
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Sra. Adilia Reyes Calero- Regidora Propietaria; tal vez nos hace falta evidencias, el 1 

Lic. Callejas hace el documento a raíz de lo que ustedes están diciendo ahorita, pero 2 

necesita conocer más para poder hacer el documento. -------------------------------------------- 3 

Sr. Juan Miranda- Unión Zonal; esa ruta 737, es la que conecta con la 918, de allá para 4 

acá está muy bien, este cantón necesita desarrollar el sector turismo, en la zona alta 5 

¿Cómo va a llegar si las rutas están en malas condiciones?, nunca estuve de acuerdo 6 

que lo declararan Zona Norte- Norte, ¿cómo para otros cantones si hay?, aquí trabajo 7 

para todo el cantón. ------------------------------------------------------------------------------------------ 8 

Sra. Petrona Oporta Corea-Regidora Propietaria; creo que más bien nos agarró tarde, 9 

desde aquí la señora alcaldes, el Concejo Municipal se ha gestionado por todos lados y 10 

es imposible, vino el señor presidente y tampoco, fue como para vengo para que me 11 

conozcan, Upala siempre ha sido un cantón abandonado, solo cuando ocupan los votos 12 

se acuerdan de Upala, de mi parte, cuenta con mi apoyo en todo lo que sea. --------------- 13 

Sra. Damaris Castaño Campos- Síndica Propietaria; les doy las gracias por haber 14 

venido y si los apoyamos, pero hay algo que quiero decir, que usted dice que Zona Norte-15 

Norte para mí no es un apodo, para mí es un orgullo, el problema del Upaleño es que 16 

siempre se ha sentido discriminados, ya llegó el día que todo el mundo se dé cuenta que 17 

Upala es el que le da de comer a toda Costa Rica, ese es el problema que tenemos, que 18 

nos hemos sentido menos que los demás, la huelga ¿Qué día va a hacer la huelga?----- 19 

Sr. Juan Miranda- Unión Zonal; tres días, lo más tarde aterrizar el viernes, porque 20 

vienen las elecciones. --------------------------------------------------------------------------------------- 21 

Sra. Damaris Castaño Campos- Síndica Propietaria; decir tres días es cansado, hay 22 

personas que trabajan. -------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Sra. Adilia Reyes Calero- Regidora Propietaria; aplaudo la decisión del distrito de 24 

Aguas Claras, a veces vemos los problemas pasar y no hacemos nada y las críticas van 25 

solo para la Municipalidad, para la administración, si hablamos como Municipalidad, 26 

hablamos de nosotros como Concejo, esto son asuntos de meramente de gobierno 27 

central y algo hay que hacer y lo que están haciendo no es lo mejor, pero, es la única 28 

alternativa que queda, así que hay que hacerlo, ahí los estaremos apoyando y 29 

agradecerles y cuenten con nuestro apoyo.------------------------------------------------------------ 30 

Lic. Christian Callejas Escoto- Asesor Legal Concejo Municipal; una recomendación 31 

se presentó un Recurso de Amparo y así condenó la Sala VI al MOPT que repararán 32 

todas las rutas nacionales, no solo la 164, se dieron 18 meses y ya ese periodo está por 33 

cumplirse, la recomendación sería: 1. Autorizar al abogado del Concejo que pueda dar 34 

apoyo con la redacción del documento que piden. 2. Ver si el Concejo acuerda convocar 35 

a todas las ADI a que se unan al movimiento de protesta que tienen las comunidades, 36 

ellos son de un sector, pero el Recurso de Amparo benefició a todos donde hayan rutas 37 
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nacionales, además se sustenta con el Recurso de Amparo acogido por la Sala VI, la 1 

Sala Constitucional está demandando por desobediencia. ---------------------------------------- 2 

ACUERDO 04. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 3 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 4 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 5 

Ruiz Jiménez ACUERDAN autorizar al Lic. Callejas que colabore con el grupo de la Unión 6 

Zonal en la redacción de un documento para el movimiento de protesta por el mal estado 7 

de las rutas nacionales 164 y 04 del cantón de Upala y también se insta a las ADI del 8 

cantón de Upala a unirse al movimiento como muestra de solidaridad y lucha por la 9 

atención de esas rutas; también, que este movimiento sea publicado en las redes sociales 10 

de la Municipalidad de Upala. APROBADO EN FIRME Y, EN DEFINITIVA. ----------------- 11 

ARTÍCULO IV. CORRESPONDENCIA ----------------------------------------------------------------- 12 

INCISO 01. De Carlos Noguera, asistente Proveeduría Municipal, Asunto: solicita la 13 

aprobación del pago de la orden de compra Nº2. ---------------------------------------------------- 14 

ACUERDO 05. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 15 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 16 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 17 

Ruiz Jiménez ACUERDAN aprobar el pago de la orden de compra Nº 2, correspondiente 18 

a LICITACION PÚBLICA NACIONAL 2021LN-000003-0021500001. Contratación de los 19 

servicios de recolección, transporte, tratamiento y disposición final de los residuos 20 

ordinarios a favor de LUMAR INVESTMENT SOCIEDAD ANONIMA, por un subtotal de 21 

₡ 24 052 175. 00 (veinticuatro millones cincuenta y dos mil ciento setenta y cinco colones 22 

exactos). APROBADO EN FIRME. ----------------------------------------------------------------------- 23 

INCISO 02. De Carlos Noguera, asistente Proveeduría Municipal, Asunto: solicita la 24 

aprobación del pago de la orden de compra Nº3. ---------------------------------------------------- 25 

ACUERDO 06. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 26 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 27 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 28 

Ruiz Jiménez ACUERDAN aprobar el pago de la orden de compra Nº 3, correspondiente 29 

a LICITACION PÚBLICA NACIONAL 2021LN-000003-0021500001. Contratación de los 30 

servicios de recolección, transporte, tratamiento y disposición final de los residuos 31 

ordinarios a favor de LUMAR INVESTMENT SOCIEDAD ANONIMA, por un subtotal de 32 

₡ 36 641 330.00 (treinta y seis millones seiscientos cuarenta y un mil trescientos treinta 33 

colones exactos). APOBADO EN FIRME. -------------------------------------------------------------- 34 

INCISO 03. De la Asociación de Desarrollo Integral de San Isidro de Yolillal. Asunto: 35 

solicitan un presupuesto de ₡ 3 500 000 (tres millones quinientos mil colones exactos), 36 

esto para brindarle mantenimiento al puente de Montecristo, situado en Montecristo de 37 
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Yolillal sobre el río Zapote, ya que dicha estructura no ha recibido el mantenimiento 1 

necesario desde hace cuatro años. ---------------------------------------------------------------------- 2 

ACUERDO 07 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 3 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 4 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 5 

Ruiz Jiménez ACUERDAN Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 6 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 7 

Ruiz Jiménez ACUERDAN remitir nota enviada por la Asociación de Desarrollo Integral 8 

de San Isidro de Yolillal a la Unidad de Gestión Vial Municipal para su debido trámite. 9 

APROBADO. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

INCISO 04. De Licda. Ileana Soto Vargas, Auditoría Interna Municipal, Oficio MU AI OFIC 11 

003 2024. Asunto: respuesta al oficio MU CM SCM 08 0308 2023 referente al acuerdo 12 

Nº08 de la sesión Nº0308-2023 del Concejo Municipal. -------------------------------------------- 13 

Nota. se da por conocido. ---------------------------------------------------------------------------------- 14 

INCISO 05.  De Licda. Ileana Soto Vargas, Auditoría Interna Municipal, Oficio MU AI IFIC 15 

004 2024. Asunto: respuesta al oficio MU CM SCM 15 0303 2023 referente al acuerdo Nº 16 

15 de la sesión Nº0303-2023 celebrada por el Concejo Municipal. ----------------------------- 17 

ACUERDO 08 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 18 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 19 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 20 

Ruiz Jiménez ACUERDAN remitir a comisión permanente el oficio MU AI OFIC 004 2024. 21 

APROBADO. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 22 

INCISO 06.  De Dra. Mary Munive Angermuller, Vicepresidenta de la República y Ministra 23 

de Salud, oficio MS DM 115 2024. Asunto: MS DP 32 2024 9na Campaña de Advertencias 24 

Sanitarias de Productos de Tabaco y sus Derivados, 2025. --------------------------------------  25 

Nota. se da por conocido. ---------------------------------------------------------------------------------- 26 

INCISO 07. De Romario Rojas Castro. Asunto: solicita colaboración de recursos 27 

económicos para el atleta amputado el sr. Danny Reyes Blandón para que éste se pueda 28 

trasladar a los entrenamientos y juegos oficiales y así pueda desenvolverse en el próximo 29 

torneo de la Liga Nacional de Futbol para Amputados de Costa Rica 2024. ------------------ 30 

ACUERDO 09. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 31 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 32 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 33 

Ruiz Jiménez ACUERDAN remitir a la Administración Municipal nota enviada por el sr. 34 

Romario Rojas Castro, para que coordinen con el CCDR Upala su respectiva valoración 35 

y brindar una respuesta. APROBADO. ------------------------------------------------------------------ 36 
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INCISO 08. De Lic. José Abel Lezama Cortés, secretario CCDR Upala, oficio NUM. 1 

CCDR.UPA-JD-0007-2024. Asunto:  solicitan se autorice a la Sra. Alcaldesa MSc. Aura 2 

Yamileth López obregón o en su efecto el vicealcalde a la firma de ADENDA del Convenio 3 

Tripartito, por un monto de diecisiete millones de colones, donde se está desarrollando 4 

diversas actividades en las comunidades del cantón. ----------------------------------------------- 5 

Nota. se da por conocido. ---------------------------------------------------------------------------------- 6 

INCISO 09. De Katherine Campos Porras, secretaria Concejo Municipal de Hojancha, 7 

oficio SCMH 022 2024. Asunto: solicitan que el Ministerio de Hacienda desista de la idea 8 

de rebajarle o no girarle al OIJ los 2 mil millones de colones, aprobados por la Asamblea 9 

Legislativa, estos recursos lo utilizan para su ardua labor en la lucha contra las 10 

organizaciones criminales dedicadas al narcotráfico. ----------------------------------------------- 11 

Nota. se da por conocido. ---------------------------------------------------------------------------------- 12 

INCISO 10. De Comité Pro-caminos de Barrio Los Ángeles, Canalete-Upala. Asunto: 13 

externan agradecimiento por la reparación del camino C2 13 015 y a la vez indican el 14 

atraso que tuvo la empresa ARAYCA, encargada del trabajo, por un temporal que hubo 15 

por 12 días. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

Nota. se da por conocido. ---------------------------------------------------------------------------------- 17 

INCISO 11. De Asociación de Desarrollo Integral de Colonia Puntarenas. Asunto: solicita 18 

permiso que se le brinden las fechas del 30 y 31 d abril para la realización de una noche 19 

bailable y partida fútbol. ------------------------------------------------------------------------------------- 20 

ACUERDO 10. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 21 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 22 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 23 

Ruiz Jiménez ACUERDAN aprobar las fechas solicitadas por la Asociación de Desarrollo 24 

Integral de Colonia Puntarenas los días 30 y 31 de abril para la realización de una noche 25 

bailable y partida de fútbol. Esto para que a su vez empiecen con los trámites requeridos 26 

en el departamento correspondiente. APROBADO EN FIRME. ---------------------------------- 27 

INCISO 12. De Alberto Villalobos Méndez, Contabilidad Municipal, oficio MU CON OFIC 28 

001 2024. Asunto: informe de ejecución presupuestaria del mes de diciembre 2023. ----- 29 

Nota. se da por conocido. ---------------------------------------------------------------------------------- 30 

INCISO 13. De Daniela Fallas Porras, secretaria Concejo Municipal de Tarrazú, oficio 31 

SCMT 031 2024. Asunto: hace un llamado a la sociedad costarricense, a las autoridades 32 

competentes y a los miembros del PANI para que se unan al trabajo oportuno de la 33 

población que ellos atienden. ------------------------------------------------------------------------------ 34 

Nota. se da por conocido. ---------------------------------------------------------------------------------- 35 

INCISO 14. De Edel Reales Noboa, Asamblea Legislativa, oficio AL DSDI OFIC 00005 36 

2024. Asunto: consulta institucional del dictamen el Expediente Legislativo Nº 23 635 37 
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APROBACIÓN DEL CONTRATO DE PRÉSTAMO Nº 2317 QUE FINANCIARÁ EL 1 

“PROGRAMA DE EMERGENCIA PARA LA RECONSTRUCCIÓN INTEGRAL Y 2 

RESILENTE DE INFRAESTRUCTURA (PROERI), SUSCRITO ENTRE LA REPÚBLICA 3 

DE COSTA RICA Y BANCO CENTROAMÉRICANO DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA 4 

(BCIE).----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 5 

ACUERDO 11. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 6 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 7 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 8 

Ruiz Jiménez ACUERDAN brindar voto de apoyo al Exp. Nº 23 635 APROBACIÓN DEL 9 

CONTRATO DE PRÉSTAMO Nº 2317 QUE FINANCIARÁ EL “PROGRAMA DE 10 

EMERGENCIA PARA LA RECONSTRUCCIÓN INTEGRAL Y RESILENTE DE 11 

INFRAESTRUCTURA (PROERI), SUSCRITO ENTRE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA 12 

Y BANCO CENTROAMÉRICANO DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA (BCIE). 13 

APROBADO. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 14 

Nota: La Sra. Adilia Reyes Calero, Presidente Municipal, brinda receso de 10:34 am- 15 

11:00 am.-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

ARTÍCULO V. ASUNTOS DE TRÁMITES URGENTES ------------------------------------------- 17 

No habiendo asuntos de tramites urgentes, se continua con el orden del día. --------------- 18 

ARTÍCULO VI. INFORMES DE COMISIÓN ----------------------------------------------------------- 19 

Inciso 1.Sra. Henriette Díaz Rojas- Regidora Propietaria; contarles que ya la comisión 20 

de becas hizo la calendarización para este año, de todo el trabajo que requiere las becas 21 

de estudio, ahí se le comunicará a la Municipalidad el calendario de becas, ya iniciamos 22 

el trabajo.-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Inciso 2. Sra. Petrona Oporta Corea- Regidora Propietaria; estaba hablando con 24 

Henriette de la comisión que está con lo de los sindicatos, de momento íbamos bien, hay 25 

unas cosas que salieron, están inconformes lo de misceláneos y otros más porque a ellos 26 

los dejaron congelados y no les reconocieron lo que es exclusividad, ósea, disponibilidad 27 

y riesgo, supuestamente todo quedó bien. ------------------------------------------------------------- 28 

Sra. Adilia Reyes Calero- Regidora Propietaria; estamos dando es un informe de 29 

comisión, ¿usted se reunió con la comisión? ---------------------------------------------------------- 30 

Sra. Petrona Oporta Corea- Regidora Propietaria; no sé si ese día usted vino, que fue 31 

el último día en que todo quedó finiquitado, pero, ahora externamente me llaman y me 32 

dicen los misceláneos de que a ellos les quedó congelado el salario y lo que es 33 

disponibilidad y riesgo, ahí me queda como una duda. --------------------------------------------- 34 

Sr. Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; los dos criterios que usted 35 

menciona, vamos a ver, disponibilidad no se le puede pagar a los misceláneos. ----------- 36 

Sra. Petrona Oporta Corea- Regidora Propietaria; eso sería con los de acueductos. -- 37 
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Sr. Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; y en la nueva propuesta si se les 1 

estableció a ellos ese rubro. ------------------------------------------------------------------------------- 2 

Lic. Christian Callejas Escoto- Asesor Legal Concejo Municipal; ellos se acercaron 3 

a mí, habían quedado fuera del rubro de peligrosidad, ellos hacen actividades insalubres 4 

y peligrosas y que no se les está reconociendo, lo otro que hablan de un concepto, hablan 5 

de que les quedo congelado y que la distribución que hicieron es injusta, que las jefaturas 6 

subieron el salario y que a ellos como misceláneos que son los que hacen los trabajos 7 

más pesados no fueron beneficiados, si hay una disconformidad y ellos plantean que 8 

podría haber un reclamo.------------------------------------------------------------------------------------  9 

Sra. Henriette Díaz Rojas- Regidora Propietaria; ¿dentro del equipo de trabajo no 10 

había un representante de ellos? ------------------------------------------------------------------------- 11 

Lic. Christian Callejas Escoto- Asesor Legal Concejo Municipal; eso con toda 12 

transparencia hay que decirlo, hay representantes sindícales y ellos consideran que hay 13 

conflictos de intereses, los representantes sindícales son las jefaturas y que al final 14 

salieron beneficiados con ese incremento, no estoy diciendo nombres estoy diciendo en 15 

general y guardar la confiancilidad, ellos lo que dicen es que hay suficiente plata para 16 

todos, lo que hicieron fue subir a nuestras jefaturas que son nuestros representantes 17 

sindícales, entonces ellos salen beneficiados a costa de los funcionarios de baja escala 18 

digámoslo así, ellos si manifiestan bastante inconformidad, que ellos no se sienten 19 

identificados sindicalmente, no validad esa representación.--------------------------------------- 20 

Sr. Juan Carlos Camacho Espinoza- Regidor Propietario; lástima que no vino ninguno 21 

de los misceláneos, hablaron de riesgo, que ellos hablarán de que riesgos tienen, porque 22 

si hubiese sido bueno. --------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Sra. Adilia Reyes Calero- Regidora Propietaria; hay riesgos como que ellos usan cloro 24 

para lavar baños y que la Municipalidad no les dota ni de guantes, es bueno que usted 25 

hable con Juan Amador, que es el jefe de ellos para que tome en cuenta eso y que si les 26 

pasa algo es responsabilidad de la Municipalidad. Es bueno que usted como jefe hable 27 

con ellos, para que se sientan escuchados y apoyados, un empleado que este bien 28 

atendido es mucho más eficiente. ------------------------------------------------------------------------ 29 

Sra. Henriette Díaz Rojas- Regidora Propietaria; es importantes subsanar esas cosas, 30 

para que cuando llegue aquí la propuesta no nos pase como la vez pasada, que la 31 

aprobamos y que ya se está organizando huelgas, los que están en comisiones y si tienen 32 

que seguir trabajando en eso lo sigan haciendo y que cuando la propuesta llegue aquí 33 

todos los empleados estén contentos con su propuesta salarial. -------------------------------- 34 

Sra. Petrona Oporta Corea- Regidora Propietaria; lo traigo y lo que le sugerí a los 35 

compañeros que me buscaron, es que hagan una nota y le solicitan al Concejo que se 36 

les escuche, porque yo lo veo de una forma y ustedes de otro forma como parte afectada. 37 
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Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; no hay que perder la óptica objetiva 1 

de la ley, esto no es para los funcionarios actuales, esto es para los funcionarios nuevos. 2 

Sra. Petrona Oporta Corea- Regidora Propietaria; como sugerencia, como jefe, 3 

sentarse a escucharlos, ver la posición de ellos, porque si están bastante afectados. ----- 4 

Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; lo que dije no significa que no vamos 5 

a atender a los compañeros y lo vamos a hacer de la mejor manera, pero es bueno que 6 

todos tengamos presente cual es el espíritu de ley. ------------------------------------------------- 7 

ARTÍCULO VI. MOCIONES DE LOS SEÑORES (AS) REGIDORES (AS) ------------------- 8 

No habiendo mociones de los señores regidores, se continua con el orden del día. ------- 9 

ARTÍCULO VII. MOCIONES DEL SEÑOR (A) ALCALDE (SA) --------------------------------- 10 

INCISO 01. Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; hace lectura y entrega del 11 

oficio MU ALM OFIC 070 2024. Reglamento del uso de uniformes del personal 12 

administrativo y operativo de la Municipalidad de Upala. ------------------------------------------ 13 

Sr. Walter Catón Lezama- Regidor Suplente; Wilson a mí me dice los compañeros de 14 

campo que el uniforme de ellos ya no les sirve. ------------------------------------------------------ 15 

Sr. Juan Carlos Camacho Espinoza- Regidor Propietario; una pregunta, ¿todos los 16 

años se les da uniformes nuevos?, no es que se les va a dar un uniforme y después se 17 

les va a cambiar al uniforme nuevo. --------------------------------------------------------------------- 18 

Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; algunos por su misma función el 19 

uniforme tiene un desgaste muy grande, eso lo tenemos claro, todos los años hay que 20 

darles uniformes nuevos, el motivo es uniformar y traer la propuesta aquí, para aclararles 21 

que a los compañeros se les dota de bloqueador solar, guantes, hay compañeros que no 22 

los utilizan.------------------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

ACUERDO 12. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 24 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 25 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 26 

Ruiz Jiménez ACUERDAN aprobar el Reglamento del uso de uniformes del personal 27 

administrativo y operativo de la Municipalidad de Upala. APROBADO EN FIRME. --------- 28 

INCISO 2. Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; hace lectura y entrega del 29 

oficio MU ALM OFIC 071 2024. Actualización de información de los inventarios de la Red 30 

Vial Cantonal de Upala. ------------------------------------------------------------------------------------- 31 

Sr. Erick Rodríguez- Geólogo Municipal; realizó la presentación de los inventarios de 32 

la red vial del distrito de Bijagua, el cual se encontraba pendiente de presentar. ------------ 33 

 Sra. Damaris Castaño Campos- Síndica Propietaria; una pregunta a los regidores 34 

¿sabemos que como ente la municipalidad es la que tiene que tener esta información, 35 

pero también es bueno que las asociaciones participen en esta nueva ley?, porque hay 36 

muchos caminos que para ustedes no son muy necesarios, pero, para la gente del pueblo 37 
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si es necesario e indicarles a las asociaciones que tal camino se va a retirar, esto para 1 

que más adelante no genere problemas.---------------------------------------------------------------- 2 

Sr. Erick Rodríguez- Geólogo Municipal; esto es meramente actualización, cuando es 3 

incorporación de códigos o eliminar códigos, empezando que no se puede eliminar un 4 

camino y viene una segunda etapa donde es incorporar códigos nuevos y ahí sí vamos a 5 

incorporar a la población. ----------------------------------------------------------------------------------- 6 

Sr. Alfredo Ruiz Jiménez- Regidor Propietario; veo uno códigos que dicen que no 7 

existen. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

Sr. Erick Rodríguez- Geólogo Municipal; es un error muy recurrente. ---------------------- 9 

Sr. Juan Carlos Camacho Espinoza-Regidor Propietario; esa era mi pregunta, que los 10 

caminos que están traslapados, hay que eliminar uno de los dos. ------------------------------ 11 

Sra. Petrona Oporta Corea- Regidora Propietaria; no me gusta la polémica y por eso 12 

me gusta asistir a todas las sesiones, el trabajo que presentaron las vez pasada hay que 13 

reconocer que muy bueno, realmente se necesitaba ese censo e igual que el mapa 14 

catastral.--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Lic. Christian Callejas Escoto- Asesor Legal Concejo Municipal; nada más una 16 

advertencia, con el camino de Santa Lucía hay un tema, el Concejo, la Administración, 17 

los vecinos ven que ahí hay un camino, pero la Unidad Técnica no ve ese camino, nada 18 

más hacer una advertencia legal al Concejo, porque de hecho existe un conflicto en Santa 19 

Lucía, cuando hubo que contestar una demanda del Tribunal Contencioso, la Unidad 20 

Técnica desconocía el camino y se oponía a que se considerara eso como camino, sería 21 

bueno revisar bien este documento en las zonas, como por ejemplo: en la zona de Santa 22 

Lucía, porque se podría estar eliminando ese camino y eso le puede servir de prueba  a 23 

las personas que demandaron a la Municipalidad, ganan la demanda y eso significaría 24 

un montón de millones que se le podría atribuir al Concejo Municipal si hace esta 25 

modificación, la advertencia sería con detalle ese tema, porque no hay un criterio 26 

unificado entre la Administración Municipal y la Unidad Técnica.--------------------------------- 27 

Sr. Erick Rodríguez- Geólogo Municipal; una aclaración, no se está eliminando ningún 28 

camino, esto es solamente de Bijagua, San José de Upala ya fue presentado en otra 29 

ocasión, el criterio técnico está, si el camino tiene código, ese camino no se puede 30 

eliminar, se están eliminando los que no se reconocen, por último, necesitamos el 31 

acuerdo para poder realizar el envío del inventario. ------------------------------------------------- 32 

Sr. Alfredo Lara Parrales- Regidor Suplente; ¿esto que se va a enviar para la 33 

adjudicación de nuevos códigos, cuando lo envían? ------------------------------------------------ 34 

Sr. Erick Rodríguez- Geólogo Municipal; precisamente por eso estamos corriendo con 35 

Bijagua, estamos en los últimos detalles, esto hay que enviarlo a más tardar el martes. - 36 
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Sra. Francisca Ortiz Chevez- Síndica Propietaria; en el sector de la Unión pegando 1 

con el río hay un sector como de doscientos metros al pegar con el colegio, es de lastre, 2 

ese camino es viejísimo, ¿Cómo va ese proceso? -------------------------------------------------- 3 

Sr. Erick Rodríguez- Geólogo Municipal; si no tiene código, ya en la segunda etapa, 4 

es lo mismo para todos aquellos caminos que cumplan con las normas, que los 5 

compañeros hagan el levantamiento. ------------------------------------------------------------------- 6 

Wilson Espinoza Cerdas, alcalde a.i municipal; el ejemplo que mencionó doña 7 

Francisca, es el desorden vial que heredamos en la Unidad Técnica, en la Municipalidad 8 

de Upala, como es posible que unas calles céntricas en Las Flores de Bijagua no tienen 9 

código y aquí hemos visto evidenciados que dos caminos en la realidad tienen dos 10 

códigos, estamos actualizando la red vial cantonal, actuando con responsabilidad, esta 11 

es la primera fase, en la segunda ya empezamos a incluir códigos, el pueblo de Upala no 12 

va aceptar que no se haga nada, viendo la problemática que hay, les puedo decir que 13 

encontramos códigos en potreros y calles céntricas de comunidades no tienen códigos, 14 

¿Cómo se hizo eso? Pregúntenle a las personas que estaban, no los que estamos 15 

actualmente, era un desorden señores miembros del Concejo Municipal, no es posible 16 

que nosotros ante un desorden no hagamos nada, eso sí nos puede señalar el pueblo de 17 

Upala, pero, si nosotros nos ponemos a trabajar como corresponde a ser transparentes 18 

a indagar como corresponde, es lo que estamos haciendo. --------------------------------------- 19 

ACUERDO 13. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 20 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Juan C. Camacho 21 

Espinoza, Henriette Díaz Rojas, Petrona Oporta Corea, Miguel A. Álvarez Bravo, Alfredo 22 

Ruiz Jiménez ACUERDAN aprobar la propuesta de actualización de los inventarios viales 23 

del distrito de Bijagua, Upala. A su vez, se certifica que los caminos indicados sean 24 

declarados caminos públicos. APROBADO EN FIRME. ------------------------------------------- 25 

Siendo las once horas con cincuenta minutos, la Señora presidenta – Adilia Reyes Calero 26 

da por concluida la sesión.  -------------------------------------------------------------------------------- 27 

 28 

 29 

 30 

 31 

__________________________  _______________________________ 32 

     Presidente                   Secretario (a) a.i 33 

 Adilia Reyes Calero             María del Rocío Delgado García 34 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 35 


